

Turismo en la región del Maule Desde la playa hasta a la cordillera

Tourism in the region of Maule From the beach to the mountains

Juan Carlos Recabal¹, René Salazar².

RESUMEN: En la siguiente investigación se analizarán dos lugares turísticos y se verán las distintas propuestas para mejorar el turismo en estos sectores. Además se podrá analizar dichos destinos con información recopilada en páginas webs de ciudades, páginas webs turísticas además de panfletos y trípticos de dichas localidades. En el análisis se plantearán los problemas y las posibles soluciones a dichas dificultades, esto será un proceso para que las localidades analizadas, empiecen a mejorar en diferentes ámbitos tales como hospedaje, accesibilidad, higiene ambiental y otros distintos factores que afectan la cantidad de turistas que visitan lugares como Vilches y Pelluhue. Con esto se dará a conocer que la séptima región también tiene muchos sitios donde existe una buena calidad de turismo, y están al nivel de competir con cualquier otro lugar de Chile, por las bondades naturales que poseen y las entretencciones y distracciones que prometen a las personas que llegan a visitarlas.

Palabras claves: Turismo, accesibilidad

ABSTRACT: In the next investigation will analyze two sights and the different proposals will be to enhance tourism in these areas. Besides these destinations can be analyzed with information collected on websites of cities, tourist web pages of brochures and leaflets in addition to these locations. The analysis will present the problems and possible solutions to these difficulties, this will be a process for the localities studied, begin to improve in different areas such as accommodation, accessibility, environmental hygiene and other factors affecting the number of tourists Vilches and visit places like Pelluhue. This will be announced that the seventh region also has many sites where there is a good quality of tourism, and are level with rivals any other place in Chile, by natural gifts they possess and the entertainment and distractions that promise to people who come to visit.

Keywords: tourism, accessibility.

(Recibido: 2 de Febrero de 2012. Aceptado: 13 de Junio de 2012)

¹ juanrecabalavila@gmail.com. Universidad de Talca, Talca.

² rene.salazar92@hotmail.es. Universidad de Talca, Talca.

INTRODUCCIÓN

La séptima región se caracteriza por tener una serie de lugares turísticos mayormente visitados por turistas durante todo el año, un ejemplo de ellos son las playas de Pelluhue, Curanipe e Iloca. Playas no tan concurridas a nivel nacional pero con un igual atractivo turístico. Estas tienen un borde costero ideal para actividades como tomar sol, juegos en la arena, además de playas aptas para realizar deportes como el surf y el body.

La gastronomía presente en estos lugares preferentemente, en Pelluhue, es de alto estándar y conlleva a muchos turistas tentarse a la hora de degustar sabores marinos frescos por la ubicación en que se encuentran el total de estos restaurantes. La séptima región no solo posee a la playa como destino turístico. También posee campo, como Villa Alegre, además existe un turismo que se ha estado desarrollando en los últimos 20 años, el cual es el turismo cordillerano. Dentro del territorio de la séptima región existe un lugar escondido a la simple vista de los turistas chilenos, es un lugar muy atractivo que mezcla el campo con la pre cordillera. Presenta una flora y fauna que destaca en comparación con otros lugares del país. Ya que su naturaleza nativa se conserva en un ambiente que no ha sido intervenido por el ser humano.

Dentro del maravilloso relieve presente en este lugar existe un sitio que marca una vanguardia respecto al turismo realizado en Chile, este lugar es llamado el enladrillado

Ubicado a 2.300msnm, el cual es una planicie muy extensa que está ubicada en una meseta, y lo más resaltante es que el suelo de este lugar está hecho de puras piedras gigantes planas por arriba.

Esta publicación en el fondo dará a conocer los variados panoramas existentes dentro de una región que durante el tiempo ha sido catalogada solo como campestre, pero posee grandes atractivos a visitar.

Además mostrará lo necesario para que el turismo dentro de esta región se desarrolle

aun más y así alcanzar a lugares con alta concurrencia turística a nivel nacional.

También se establecerá una forma para mejorar la publicidad de estos lugares, analizaremos proyectos para optimizar estos sectores en los demás ámbitos como higiene ambiental o accesibilidad.

METODOLOGÍA

La metodología que se utilizó para realizar esta publicación fue la recopilación de datos y materias importantes referidas al tema, adquiridas principalmente de páginas web turísticas, páginas web de ciudades, además de revistas de turismo y principalmente de panfletos y trípticos que fueron entregados en esos lugares.

ANTECEDENTES

Para llegar a un mayor entendimiento del tema, es necesario comprender las palabras claves que abarca esta publicación. A continuación las expondremos con el fin de que el lector sea capaz de obtener un conocimiento pleno del contenido.

Turismo: Actividad o hecho de viajar por placer

Accesibilidad: Se aplica al lugar que tiene acceso o entrada, que permite llegar hasta él.

Higiene ambiental: El concepto está vinculado a mantener las condiciones sanitarias del entorno para evitar que éste afecte la salud de las personas.

Gastronomía: Arte de preparar una buena comida.

Ufología: Simulacro de investigación científica basado en la creencia de que ciertos objetos voladores no identificados son naves espaciales de procedencia extraterrestre.

Pelluhue, un destino propicio para aprovechar el ambiente marino y sus zonas campestres, además de dar a conocer sus alrededores y las tradiciones chilenas milenarias que se esconden dentro de estas localidades tan ajenas para algunas personas en nuestro país.

ASIENTO

“Pelluhue se ubica en la séptima región del Maule a 149 km de distancia de la ciudad de Talca, capital de la región, y a 39 km de Cauquenes, capital de la provincia a la que pertenece la comuna de Pelluhue. La ciudad limita al norte con Chanco, al sur con Cobquecura, al este con Cauquenes y al oeste con el Océano pacífico. Su ilustre municipalidad tiene residencia en la localidad de Curanipe, cosa que no es muy común en otras ciudades de Chile”.

FUENTE: <http://es.wikipedia.org/wiki/Pelluhue>

Pelluhue es considerada como ciudad desde el 26 de octubre de 1979 luego de separarse de la comuna de Chanco y adjudicarse terrenos hasta la localidad de tregualemu, teniendo su municipalidad y centro parroquial en Curanipe.

Esta bahía de la séptima región desde siempre ha sido un destino turístico para las localidades cercanas a la comuna (Cauquenes, Chanco, Parral, Quirihue, etc.), pero desde el año 2000 en adelante, este balneario ha tenido un fuerte crecimiento en el ámbito turístico, atrayendo personas de diferentes partes del país a la zona para que vean las bondades que estas les ofrece.

Un tema sensible este último tiempo en la localidad de Pelluhue fue el terremoto del pasado 27 de febrero de 2010, donde el movimiento telúrico y posterior maremoto dejó devastada la zona cercana a la línea costera, dejando varias personas fallecidas, tanto en Pelluhue como en Curanipe,

además de dejar pérdidas materiales millonarias, que para un lugar que tiene sus mayores ingresos gracias al turismo y la pesca son condiciones que dejaron al poblado de la ciudad muy devastado. Luego de tanto mal pasar en la comuna, este último tiempo, gracias al aporte de privados y el estado, otra vez Pelluhue está volviendo a ser la ciudad que crecía con gran fuerza en la provincia de Cauquenes.

Pasando por toda la historia de esta comuna ahora mostraremos las características turísticas que esta ofrece, primero que todo y lo más importante de cualquier balneario es la playa que esta posee, la ciudad de los choros posee una ribera cubierta de arenas morenas en sus costas, con un mar de aguas heladas pero que destaca por su limpieza y color azul oscuro, además el microclima que posee es impredecible, ya que un día el tiempo atmosférico puede ser soleado o parcial y al día siguiente puede estar nublado o con mucho frío.

PLAYAS

Las playas más conocidas de la comuna son las siguientes: Playa principal, Playa Loelvan, Playa las tres peñas, Playa Curanipe, etc. Estos son los lugares más concurridos y cómodos del balneario en cuanto respecta a cercanía a lugares para abastecerse de comida, hospedaje, entretención, etc. Aunque hay cosas que perfectamente se podrían mejorar en estos sectores y lugares, por ejemplo tener muchos más lugares de reciclaje de basura, para tratar de que las arenas de la bahía estén lo más limpias posibles, para que la gente pueda disfrutar con mucha más comodidad y admirar del paisaje sin que algunos restos de basuras manchen lo hermoso que tiene este lugar. Además con la ayuda del gobierno de Chile, se podría intentar inaugurar un hospital en la ciudad, ya que el recinto asistencial más cercano a la comuna es el de Chanco que queda a 10 o 15 km aproximadamente.

Sin embargo Pelluhue no es solo playas, este también posee una hermosa área campestre refugiada en la cordillera de la costa, que deslumbra con su flora y fauna silvestre, las que juntas hacen de esta parte de la ciudad un panorama imperdible cuando se visita la bahía. Entre estos lugares campestres se pueden hacer cabalgatas en un lugar llamado “Hacienda Ecuestre la Esperanza” ubicada en el ingreso de la comuna a 200 metros de pueblo hundido (lugar que queda a 5 o 6 km del centro de la bahía) este lugar ofrece las cabalgatas con guías turísticos bilingües, además de alojamiento, gastronomía típica de la zona, masajes de relajación, entre otros panoramas para que su contacto con la naturaleza sea realmente una experiencia inolvidable y difícil de igualar.

FUENTE: “Hacienda ecuestre la Esperanza”
<http://www.haciendaecuestre.cl/>

HOSPEDAJE

En lo que respecta a hotelería de Pelluhue, tenemos que a pesar de que mucha gente concurre a él balneario, el nivel del hospedaje y capacidad hotelera no es la suficiente para la demanda de personas que necesitan alojamiento en la ciudad, es por ello que una inversión de privados en ese sentido sería primordial, para poder establecer una igualdad entre la cantidad ofrecida y la cantidad demandada, para que los precios de las hostales, hoteles, residenciales puedan disminuir los precios y así hacer más fácil el acceso a adquirir un buen alojamiento. Los lugares de hospedaje más destacados son: “Cabañas Alto Las Brisas, Carmen Fonseca, 073-541128 / Las Brisas S/N, Cabañas Campomar, Catalina Planella, 073-541000 / KM.3 – Camino Pelluhue – Curanipe, Hacienda Ecuestre, Mauricio Arellano, 9-1583467 / Camino Viejo a Pelluhue, entre otros”.

FUENTE: Alojamiento en Pelluhue.

<http://www.arribapelluhue.cl/2011/01/31/alojamiento-en-pelluhue/>

La Gastronomía de la zona es de primer nivel, ya que desde la misma ciudad se extraen los productos del mar (cholgas, choros, almejas, diversas variedades de pescados, jaivas, entre otros.) con lo que los restaurantes deslumbran a sus visitantes con comidas exquisitas que no se degustan en cualquier ciudad del país. Entre los platos más típicos y preferidos por los turistas que llegan a visitar el balneario están los siguientes, mariscales (caliente o frío), pailas marinas, locos, pescados fritos, caldillo de pescado, jaivas, entre muchos otros deliciosos platos que se pueden encontrar.

Luego de nombrar estos atractivos que se pueden encontrar todo el año en el balneario, destacaremos un atractivo que se encuentra solo en época de verano este es la trilla a yegua suelta que se realiza desde finales de enero hasta finales de febrero es una tradición ancestral de la comuna, que consta con juegos típicos, comida típica, la trilla en sí, esta tradición deja en claro que la ciudad crece, ya que esta trae muchos turistas en la época por ser algo tan campestre y chileno a la vez.

Pelluhue al ser una ciudad en proceso de crecimiento y progreso esta en un buen pie para el futuro, con la inversión de privados y del estado, seguro esta comuna saldrá adelante y será una de las más prosperas de la región y seguro de país.

PROBLEMAS

Los problemas que más afectan a la zona de Pelluhue, son los de higiene medioambiental, y además accesibilidad. Para enfrentar estos problemas se han planteado diversas soluciones entre las cuales se encuentran las siguientes, con respecto a higiene medioambiental las autoridades deberían establecer más lugares para desechar los residuos que afectan el paisaje y el entorno del lugar, en accesibilidad la comuna de Pelluhue, no posee buenas vías de acceso lo que dificulta la llegada de los turistas.

Vilches fue creado en el año 1976 ubicado en la séptima región del Maule a 69 km de Talca por la ruta 115 camino a San Clemente, este lugar mágico que mezcla el campo con la cordillera nos da a conocer todas sus bellezas naturales con sus panoramas al aire libre, además de mostrarnos la primera ruta ufológica de nuestro país (Chile), lo que para cualquier turista sería un verdadero placer conocer.

CLIMA

Su clima es templado cálido con estaciones lluviosas y secas semejantes. La temperatura media alcanza los 14° C y las precipitaciones a 1.611 mm.

FUENTE: "Sobre Vilches" Turismo en Vilches. www.turismovilches.cl/

ASIENTO

El acceso a la zona es el siguiente, 40 km camino a San Clemente, luego hay una bifurcación en este tramo, además para poder llegar al destino hay un camino de 29 km que llega directamente a Vilches, de este camino un cierto tramo es pavimentado y el restante es de tierra, por lo que la accesibilidad no es la mejor.

FIGURA 1: Mapa que muestra el camino que llega a Parque Nacional Altos de Lircay.



FUENTE: "Galería de imágenes" Cabañas Vilches alto <http://vilchesalto-vilchesalto.blogspot.com/>

Este cautivador lugar ofrece una gran cantidad de atractivos como cabalgatas en Vilches bajo, medio y alto, además diferentes camping como Los Aramos, Salto del león, Las lajas, El Recodo que son los más conocidos dentro del sector, éstos están implementados con servicios higiénicos, mesas, parrillas, camino para vehículos, piscinas, mesas de juego. Además de tener todos en común el río Lircay que es el mayor atractivo hidrográfico de la zona.

En cuanto al arriendo de cabañas existen muchos propietarios que durante el periodo de vacaciones las alquilan, pero además existen lugares que se dedican al arriendo y por lo tanto tienen desde 5 a 20 cabañas, como El Robles, Hostería de Vilches alto, etc.

Este cabalístico lugar tiene entre sus encantos la naturaleza autóctona del sector en la cual está presente flora nativa como el quillay, roble maulino, coligüe, lingue, raulí, canelo, laurel y pellín entre otras, además de una fauna sorprendente que consta de especies como la vizcacha, gato de campo, zorro culpeo, puma, loro trichahue, trucha arco iris, trucha fario o marrón, cóndor, tórtola y carpintero entre otras especies.

Toda esta naturaleza inmersa dentro de la reserva nacional Altos de Lircay, ubicada en Vilches alto; ésta además tiene panoramas como el traking, cabalgatas adjuntas a unas hermosas vistas, que uno puede contemplar desde lugares hermosos como lo son El Enladrillado, La Laguna del Alto, El Peine, El Valle del Venado, Laguna Tomate, Volcán Descabezado Grande, y muchos miradores que están dentro de la ruta que lleva a estos lugares.

FIGURA 2. Imagen de Laguna del Alto, de 4 km de extensión.



FUENTE: “Galeria de imágenes” wikeexplora Altos de Lircay

FIGURA 3. Imagen de Enladrillado, 10 km de extensión.



FUENTE: “Galeria de imágenes” wikeexplora Altos de Lircay

FIGURA 4. Imagen de Laguna Tomate, de 15 km de extensión.



FUENTE: “Galeria de imágenes” Chile mochilero

FIGURA 4. Imagen de Valle del Venado, de 17 km de extensión.



FUENTE: “Galeria de imágenes” wikeexplora Altos de Lircay

Para poder llegar a estos esplendidos lugares uno debe pasar por diferentes controles estipulados por CONAF, en el último de ellos uno debe inscribirse con su nombre y mostrar la célula de identidad, todo esto para llevar un registro de las personas que pasan por el lugar. Con esto están al tanto de cada expedición y así protegerlos de cualquier infortunio.

Existe una cuota de paso según la edad referida (adulto: \$2.000 y niños: \$1.000 por día). Una cuota mínima para deleitarse de una de los paisajes más hermoso según mi parecer.

ENLADRILLADO

Existen variadas teorías sobre este lugar mágico, algunas señalan que es parte de la antigua ciudad perdida de la Atlántida otra dice que es una superficie que construyeron los Incas para realizar sus ritos al sol, hoy se desconoce si estas teorías son ciertas o no. Pero lo que sabemos verdaderamente de este lugar, es que aquí ha habido una serie de avistamientos de Ovnis, por lo que desde esa base se empieza a formular la última teoría expuesta sobre este extravagante lugar. Esta va dirigida a una posible ruta ufológica existente dentro del planeta tierra y

el exótico lugar sería una de los tantos destinos del globo terrestre.

Todas estas fantásticas historias y teorías hacen atrayente esta meseta por consiguiente es un destino imperdible dentro de la 7 ° región.

FUENTE: “La ciudad perdida” Turismo en Vilches”.

PROBLEMAS

Al ser Vilches un soberbio lugar tiene problemas que afectan para que sea uno de los destinos turísticos más apetecidos por los visitantes, estos al parecer son tanto para las personas como para el lugar en sí, además de la poca información que existe en los medios sobre este sector.

La accesibilidad del sector como muchos otros lugares no es la mejor, diciendo esto me refiero a que no todas las personas logran tener acceso a todas la bondades presentes en la zona. Ya que el camino de tierra no permite el acceso a todo tipo de vehículos, solo ha autos grandes y 4x4 que pueden sobrepasar todos los escollos presentes en la ruta. Además la locomoción que se dirige al sector es escasa y en horarios muy poco cómodos.

La solución al parecer sería pavimentar todo el trayecto hasta el primer control dispuesto por la CONAF, así se lograría una mayor cantidad de visitantes y de amantes de la expedición.

Por otro lado la locomoción debería modernizarse en cuanto al tipo de buses que lleguen al sitio y a la cantidad de viajes que se realicen a la zona.

Respecto al problema detectado sobre higiene en esa región, la municipalidad de San Clemente debería habilitar una mayor

cantidad de basureros por tramos, para que la gente no se vea tentada a contaminar el espacio donde se encuentran. En este punto también la ayuda de los dueños de camping o cabañas es fundamental, ambientando su territorio con panfletos y basureros para lograr un aprendizaje didáctico dentro de sus establecimientos.

Con esto se lograría una mayor comodidad para los turistas que estén dispuestos a veranear en este sector, lo que nos recuerda otro problema, la información de este destino turístico. El aporte de privados y del estado es fundamental en este proyecto de turismo.

DAR A CONOCER UN LUGAR

Esto no era fácil hasta algunos años atrás, pero con toda la tecnología existente hoy en día promocionar un camping, cabañas y hasta expediciones guiadas por guías bilingües no debería costar más de un par de minutos, con esto digo que si la municipalidad de San Clemente en conjuntos con privados del sector se pusieran en marcha a realizar un plan de turismo con avisos, panfletos y páginas web este sitio tan escondido respecto a su relieve, se daría a conocer a Chile y al mundo.

CONCLUSIONES

Realizado la investigación de la información de nuestros puntos de turismo, de este modo se puede concluir que en la séptima región se pueden encontrar lugares esplendidos para disfrutar de unas maravillosas vacaciones, partiendo por la localidad de “Vilches” que demuestra que la cordillera más que un lugar alejado y perdido, ahora es una realidad turística que cada vez se hace más posible de visitar, por el mejor acceso a la zona y la mejor calidad de servicios que posee el lugar en este momento. Un lugar mucho más clásico para todas las personas y cuando se piensa en vacaciones muchos lo asemejan con esto, es la playa, que hace que la familia se una en torno a ella; por lo que un balneario ideal y que posee estas características es Pelluhue, que mezcla la playa con el campo y da a conocer las bondades del litoral de la región del Maule.

Sin duda estas dos localidades nos pueden ofrecer diversos atractivos, mediante su gastronomía, diversiones, hospedajes y muchos otros atractivos que están al mismo nivel de los mejores destinos turísticos del país, ya que tienen una atención de primer nivel y además pueden brindarnos unas vacaciones maravillosas junto con la naturaleza, y las comodidades que uno se merece después de un agotador año de trabajo en la estresante vida de la ciudad.

Pelluhue y Vilches quieren dar a conocer sus destinos turísticos y para eso necesitan ayuda de privados y del gobierno para que más que ciudades o localidades muy conocidas en la región, salgan al mundo del mercado turístico del país y del planeta sin distinguir en turistas y visitantes, ya que para eso se han mejorado muchas de las cosas básicas para un buen destino turístico (accesibilidad, alojamiento, diversiones, entre otras características).

REFERENCIAS

“Ubicación de la comuna de Pelluhue”. Extraído el 06 de Diciembre de 2010 desde, es.wikipedia.org/wiki/Pelluhue.

“Alojamiento en la comuna de Pelluhue”. Extraído el 20 de Diciembre de 2010 desde, www.arribapelluhue.cl/.

“Sobre Vilches” Turismo en Vilches. Sitio que muestra distintas características del lugar. Extraído el 14 de Diciembre de 2010 desde, www.turismovilches.cl/.

“Galería de imágenes” Cabañas Vilches alto. Sitio donde encontramos diferentes imágenes del sector. Extraído el 28 de Noviembre de 2010 desde, <http://vilchesalto-vilchesalto.blogspot.com/>.

“Galería de imágenes” wikeexplora Altos de Lircay. Extraído el 01 de Diciembre de 2010 desde, http://www.wikiexplora.com/index.php/Laguna_del_Alto
<http://www.wikiexplora.com/index.php/Enladrillado>
http://www.wikiexplora.com/index.php/Vilches_-_Siete_Tazas_por_Valle_del_Venado.

“Galería de imágenes” Chile mochilero. Extraído el 25 de Noviembre de 2010 desde, http://www.chilemochilero.cl/?page_id=10&id=622.

“La ciudad perdida” Turismo en Vilches. Extraído el 11 de Diciembre de 2010 desde, www.turismovilches.cl/.